

Allocution Ouverture Hopipharm 2011 Nantes

Chers Amis,

Hopipharm fait escale en 2011 sur la côte atlantique et nos confrères de l'Ouest nous font le grand plaisir de nous accueillir dans leur belle ville de Nantes pour ces trois journées intenses de débats sur la pharmacie hospitalière.

Ce programme a été bâti autour de l'actualité scientifique, professionnelle et syndicale de l'année et répondra, nous l'espérons, à vos attentes.

La pharmacie hospitalière comme de nombreuses disciplines vit un moment clé de son développement dans un contexte rigoureux de mise en place de communautés de territoire, de coopérations et mutualisations diverses. Ces coopérations voulues par la loi HPST et importantes dans le contexte économique nous permettront-elles de nous fédérer et nous aider dans le développement et la sécurisation de nos pratiques ?

Les professionnels que nous sommes parviendront-ils à affirmer leur métier et défendre la qualité de leurs prestations pour une amélioration de la prise en charge des patients ? Ceci malgré l'environnement contraint ? Il faudra le talent et l'énergie de la profession toute entière pour expliquer et convaincre. C'est en cela que ces échanges des trois journées sont fondamentaux.

La transplantation rénale et l'évolution des immunosuppressions constitueront notre premier sujet. Il nous sera présenté par l'équipe de l'institut d'urologie et néphrologie du CHU de Nantes, premier centre européen de greffe de rein, ayant réalisé plus de 4 000 greffes depuis 40 années et mis en place un réseau majeur de chercheurs fondamentaux et cliniciens. Nous

Allocution Ouverture Hopipharm 2011 Nantes

remercions particulièrement nos confrères néphrologues de cet institut de nous présenter les toutes dernières évolutions scientifiques dans leur domaine.

Les orientations de notre profession en matière de surveillance des médicaments à l'hôpital avec l'aide des DIM et centres de pharmacovigilance, de matériovigilance, de pharmacie clinique en terme d'adaptation des posologies chez les sujets insuffisants rénaux, de mission et rôles des internes constitueront les sujets de nos ateliers de travail.

L'automatisation de la délivrance nominative des médicaments constituera le premier thème de notre assemblée professionnelle de demain. C'est un dossier sur lequel l'ANAP s'est penché en 2010-2011 dans le cadre de la recherche de performance des établissements. Nous avons sollicité trois équipes hospitalières en pointe dans le domaine (Toulouse, Valenciennes, la Charité sur Loire) pour nous faire part de leur expérience et de toutes les perspectives qu'elles laissent entrevoir, à l'heure où la délivrance nominative apparaît bien comme une réponse indispensable en matière de sécurité thérapeutique. Le dernier arrêté d'avril 2006 précise d'ailleurs que tout médicament doit rester identifiable jusqu'au moment de son administration au patient. Cette demande forte du Synpreph a été satisfaite dans la rédaction de ce texte. Il nous faudra à présent définir avec la DGOS et nos confrères industriels comment la mettre en application.

La contractualisation au sein des pôles, conséquence de la loi HPST sera ensuite débattue et les équipes du CHU de Nantes, précurseurs en France dans

Allocution Ouverture Hopipharm 2011 Nantes

la constitution des pôles nous livreront leur ressenti. Comment mettre en place ces contrats dans un objectif de développement de la pharmacie hospitalière ?

La prolongation des échanges de ces assemblées, sur le thème de la contractualisation et de ses conséquences nous permettra d'aborder plusieurs sujets d'actualité :

- la formation continue (Quelle délégation des enveloppes de formation au sein des pôles et quelles orientations pour le futur Développement Professionnel Continu ?) ;
- le développement de la gestion des risques sur le circuit des produits de santé (Les retours d'expériences des équipes de Créteil et du Mans et le futur guide de bonnes pratiques d'administration coordonné par la HAS nous seront présentés) ;
- l'information du patient sur son traitement hospitalier (Comment améliorer ce sujet encore très mal appréhendé à l'hôpital ?) ;
- les indicateurs de performance des pharmacies à usage intérieur.

Les tables rondes permettront vendredi de présenter les travaux des différents groupes issus du Livre Blanc sur les thèmes de :

- la préparation des doses à administrer ;
- la réalisation d'évaluation de pratiques professionnelles en gériatrie ;
- l'éducation thérapeutique ;
- les coopérations ;
- l'analyse pharmaceutique des ordonnances en lien avec les bases de données.

Allocution Ouverture Hopipharm 2011 Nantes

Le Synprefh s'est par ailleurs impliqué dans chacun des trois groupes de travail mis en place par le ministre dans le cadre des **assises du médicament**, une restitution des travaux et des propositions qui ont été réalisées vous sera présentée vendredi.

Nous accueillerons ce jour nos représentants du ministère : **DGOS, DREES, CNG** que nous pourrions questionner sur le bilan de leurs travaux de l'année écoulée :

- présentation de l'étude ENEIS II ;
- évolution des contrats de bon usage des produits de santé ;
- évolution de la prise en charge médicamenteuse au sein des établissements de santé et leviers d'amélioration ;
- rapport sur l'exercice médical à l'hôpital.

Je voudrais par ailleurs souligner que les **communications affichées et orales** ont donné lieu cette année à une sélection particulièrement difficile tant le nombre de soumissions a été élevé et vous demander de participer nombreux à leurs sessions : elles sont le témoin de la vitalité scientifique et professionnelle des pharmacies hospitalières.

Je voudrais en **conclusion** remercier très chaleureusement les équipes du comité d'organisation, du comité scientifique et du bureau national qui ont, cette année encore, eu l'énergie et la ténacité d'organiser ce congrès, en sus de leurs responsabilités professionnelles très chargées.

Je voudrais remercier Madame Marie-Sophie Dessaulle, Directrice de l'ARS des Pays de Loire qui nous fait l'honneur d'ouvrir ce congrès ainsi que ses

Allocution Ouverture Hopipharm 2011 Nantes

collaborateurs qui ont tous extrait de leur agenda un temps précieux pour nous accompagner au cours de nos sessions.

Je tiens également à remercier très sincèrement Madame Christiane Coudrier, directrice générale du CHU de Nantes, qui participera demain à notre assemblée professionnelle sur le thème des pôles et de la contractualisation, ainsi que le doyen de la faculté de pharmacie, le Dr Pineau et le président de CME du CHU de Nantes, le Dr Potel.

Au nom du bureau du Synprefh, je remercie tous les orateurs qui ont accepté d'intervenir sur leurs sujets de recherche et de compétences ainsi que nos partenaires industriels qui nous ont aidé et préparé une exposition sur les nouveautés thérapeutiques et professionnelles de l'année.

Pour cette 59ème version du congrès du Synprefh

Se former, se rencontrer, s'entraider

Telles sont les priorités que nous avons définies.

Au nom de tous les confrères qui ont œuvré pour que cette édition soit un grand succès, je vous souhaite un excellent congrès 2011 en pays nantais.

Mariannick Le Bot

Présidente du Synprefh